



## Hacia el Plan Nacional de Desarrollo 2019 – 2024 Planteamientos estratégicos para la política ambiental y el desarrollo sustentable

La Ley General de Planeación establece: que se debe lograr el eficaz desempeño de la responsabilidad del Estado sobre el desarrollo integral y **sustentable** del país (art. 2); que la planeación nacional del desarrollo incluye la protección del ambiente, el aprovechamiento racional de los recursos naturales y el ordenamiento territorial (art. 3), así como la participación democrática de la sociedad civil (art. 4 y 20); que el Plan Nacional de Desarrollo (PND) debe considerar una **visión de largo plazo** –con horizonte de hasta 20 años– **a fin de que el desarrollo sea sustentable** (art. 21bis); y debe publicarse en un plazo de seis meses a partir de la toma de posesión del presidente de la República (art. 21).



Con fundamento en lo anterior, en CeIBA hemos configurado una serie de propuestas estratégicas destinadas a contribuir de manera constructiva en la elaboración del PND 2019 – 2024, a fin de: **I. Fortalecer la conservación y aprovechamiento sustentable de la biodiversidad;** **II. Impulsar el manejo integrado del paisaje rural;** **III. Proteger y asegurar la disponibilidad y calidad del agua**

**como derecho humano;** **IV. Fomentar la economía circular en los municipios y la gestión integral de residuos;** **V. Asumir en toda su magnitud la adaptación y la mitigación del cambio climático;** **VI. Acelerar la transición energética y la descarbonización;** y, centralmente, **VII. Elevar la prioridad de las políticas ambientales y reforzar su institucionalidad y gestión.**

Estos planteamientos estratégicos fueron presentados públicamente el jueves 7 de junio 2018. En la sección de **publicaciones** de nuestro portal web se encuentran disponibles, en formato digital, el **documento completo** y la **Síntesis Ejecutiva**. Los interesados puede solicitar ejemplares impresos en nuestras oficinas o al teléfono (55) 5616 3633.

### 100 Propuestas estratégicas para el PND 2019 - 2024

Rolando Cordera & Enrique Provencio  
(Coordinadores)

Ideas para el debate nacional acerca del cumplimiento de los propósitos igualitarios y de justicia social vinculados a un desarrollo inclusivo y sustentable. El Programa Universitario de Estudios del Desarrollo (PUED, UNAM), presenta una serie de propuestas estratégicas que concurren con planteamientos de otras universidades y centros académicos, así como de organizaciones de la sociedad civil, sindicatos, grupos de intelectuales e, incluso, organismos internacionales. No pretende abordar todos los temas, por lo que centra su atención alrededor de seis cuestiones críticas del desarrollo:

1. Redistribución del ingreso.
2. Reducción de la pobreza en el marco de los derechos humanos.
3. Crecimiento inclusivo y sostenido.
4. Desarrollo con perspectiva territorial y sustentable.
5. Adecuación de la política en las relaciones internacionales.
6. Reformas institucionales para asegurar un desarrollo inclusivo.

...

[Documento](#)

### Medio ambiente y democracia

Conferencia Magistral en el Instituto Nacional Electoral 24/01/2019

Julia Carabias Lillo

El desarrollo de la democracia y la preservación del medio ambiente comparten aspiraciones comunes: construir un planeta que nos permita vivir sin pobreza, que sea justo, equitativo, incluyente, próspero y con bienestar social. Ninguna de estas aspiraciones es posible si no tenemos un medio ambiente sano, que asegure las bases para un desarrollo adecuado, durable y sustentable.

Sin embargo, las tendencias apuntan en sentido contrario. Porque si bien las sociedades humanas siempre han intervenido sobre el medio ambiente, actualmente esta intervención está causando impactos adversos a una escala que resulta peligrosa para la humanidad misma. Extraemos más, mucho más de lo que la naturaleza es capaz de renovarse y desecharnos mucho más de lo que es capaz de asimilar.

Crecimiento poblacional exponencial, patrones de consumo desenfrenados, modelos de producción y alimentarios que despilfarran materiales, agua y energía. Hemos transgrediendo límites planetarios del funcionamiento de la biosfera y hemos puesto en riesgo nuestro desarrollo futuro.



Ante esta situación, el mundo ha reaccionado con una serie de pactos multilaterales, especialmente los **Objetivos de Desarrollo Sostenible** de las Naciones Unidas; 17 objetivos con múltiples metas que tienen que ver con superar la pobreza, erradicar el hambre, asegurar salud, educación y empleo digno para todos, así como proteger los ecosistemas, terrestres y marinos, que sostienen nuestra vida en la Tierra.

Todo esto es posible gracias al desarrollo de la democracia en el mundo, que defiende los derechos humanos y, entre ellos, el derecho al medio ambiente sano... [Documento](#)

«Para Alejandro López, amigo y compañero entrañable, que luchó hasta el último minuto de su vida para proteger los bosques y el agua del Parque Nacional Izta-Popo».

[Agua y Conservación, Reforma, 18 de abril 2009](#) Julia Carabias

*In memoriam*

## Horacio Alejandro López López

17 de febrero 1945 – 14 de abril 2009

Horacio Alejandro López López fue un hombre comprometido, desde la década de los 1960, con las luchas sociales y la defensa del bienestar social comunitario. Su último trecho de vida lo consagró a la preservación de «sus volcanes», a esa «fábrica de agua» del altiplano mexicano —como él mismo la denominaba....([Artículo](#)).

Director del Área Natural Protegida Izta-Popo, de regreso a su casa, en Amecameca, la medianoche del 14 de abril 2009, después de una reunión oficial en la SEMARNAT, a la altura de Tenango del Aire, un accidente en carretera hizo volcar su camioneta y le quitó la vida. Perdimos a un amigo e invaluable defensor ambiental.



### Preocupación ante inobservancia de la legislación ambiental

Alejandra Rabasa y Enrique Provencio

Se anuncian megaproyectos, se omiten estudios de impacto ambiental y de impacto social, pero se lanzan obras. Tala ilegal de 300 hectáreas de manglar y selva baja en Dos Bocas, para construir una refinería. Sin estudio de impacto ambiental se lanzan obras para el Tren Maya. «Sembrando vida» propicia la tala de árboles, en vez de su protección en zonas en recuperación. Se construye carboeléctrica dejando de lado el Acuerdo de París. Preocupaciones para derechohabientes de un medio ambiente sano.....([Artículo](#)).

### Post neoliberalismo y el proyecto Tren Maya

Raúl Benet | Invitado |

Contradicciones de la 4T al promover proyectos típicamente neoliberales....  
.....([Artículo](#)).

### Reservas del agua, concesiones y asignaciones sin Ley General de Aguas

Roberto de la Maza Hernández

Previstas en la Ley de Aguas Nacionales y en el Plan Nacional de Desarrollo 2013-2018, el 5 de junio 2018 Enrique Peña Nieto suscribió diez decretos que establecieron reservas de agua y eliminaron 108 vedas preexistentes en 295 cuencas. Las reservas de agua son un moderno instrumento de gestión que asegura el volumen necesario para el caudal ecológico, el derecho humano al agua y mantiene posibilidad de asignaciones y concesiones. Sin embargo, estos decretos generaron una fuerte discusión, porque algunos actores sociales manifestaron que promovían la privatización o concentración de recursos hídricos, en perjuicio del interés público. Parece tratarse de una confusión entre instrumentos de gestión y una legislación todavía pendiente de ponerse al día.....([Artículo](#)).

A diez años de su muerte, CeIBA rinde homenaje a Alex, cuya empatía y capacidad de liderazgo dejó huella indeleble en la CONANP y en todos los que lo conocimos.

Ernesto Enkerlin Hoefflich, entonces Comisionado, escribe sobre los aportes de Alex a la CONANP y su amistad con él.....([Artículo](#)).

Héctor Hernández, subdirector del parque Izta-Popo, comenta sobre el liderazgo de Alex como Director y amigo.....([Artículo](#)).

Mónica Adriana Robles, auxiliar administrativo del parque, comparte quién fue el jefe Alex en el arranque de su vida profesional.....([Artículo](#)).

Gabriela Becerra, de la CONANP, que formó parte del equipo del parque, nos platica sobre su amistad de años con Alex, el «Trasocoin» y los volcanes.....([Artículo](#)).

José Antonio Sánchez Azuara, delegado de la SEMARNAT en Veracruz, recuerda al «hombre fuera de serie».....([Artículo](#)).

Raúl López DeGyves, su hermano, explica a dúo la denominación «fábrica de agua».....([Artículo](#)).

Y Emiliano López Rascón, su hijo, cierra con una nota admirativa y nostálgica este homenaje a Horacio Alejandro López López.....([Artículo](#)).



### Una luz al final del túnel: la juventud del mundo se moviliza

Greta Thunberg, se ha convertido en líder global de la juventud por la justicia climática: [#Fridays4Climate](#). Los científicos la apoyan... ([Artículo](#))

En la COP24, diciembre 2018, declaró, implacable: «Ustedes solo hablan de un eterno crecimiento económico verde, porque tienen miedo de ser impopulares. Sólo hablan de continuar con las mismas malas ideas que nos metieron en este desastre, cuando lo único sensato es meter el freno de emergencia... La biosfera está siendo sacrificada para que la gente rica, en países como Suecia, puedan vivir en el lujo».....([Video](#)).